

# Les causes de l'insécurité alimentaire

4

# CULTIVONS NOS DROITS

SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE

Fiche



**aqoci**

Association québécoise  
des organismes de  
coopération internationale



**JOURNÉES QUÉBÉCOISES**  
de la **SOLIDARITÉ INTERNATIONALE**

## La pauvreté et les inégalités



La pauvreté et les inégalités constituent probablement les principales causes de l'insécurité alimentaire dans le monde. D'un côté, la pauvreté, qui peut être liée à l'absence de possibilités de travail décent, à des taux de chômage élevés, à la faiblesse du pouvoir d'achat ou à des systèmes de protection sociale inadéquats notamment, empêchent les gens d'avoir un accès économique à une nourriture suffisante.



...les **changements climatiques** accentuent aussi la pression sur des ressources naturelles limitées.

## Les conflits

Les conflits peuvent entraîner la destruction des moyens de subsistance et le déplacement des populations forcées d'abandonner leurs terres, leurs bétails et souvent leurs sources de revenus et d'alimentation, ce qui les plonge dans une grande précarité, sans ressources financières et alimentaires. Les conflits sont directement responsables de plus de la moitié des crises alimentaires aiguës.

Dans notre monde globalisé, un conflit dans un pays peut aussi avoir des conséquences sur la sécurité alimentaire des populations de plusieurs autres pays, comme dans le cas de la guerre menée par la Russie en Ukraine. En effet, des pays comme la République démocratique du Congo ou Madagascar, qui importent normalement une très grande partie de leur blé d'Ukraine et de Russie, ont maintenant de la difficulté à accéder à cet aliment de base pour leur population. Les conflits menacent aussi la stabilité des prix des aliments, puisque le manque de disponibilité d'un produit fait augmenter les prix sur les marchés.

## Dégradation environnementale et changements climatiques

L'intensification de la variabilité du climat influe sur le niveau de production agricole, entraîne la modification des schémas de plantation et favorise l'apparition de foyers d'organismes nuisibles et de maladies. À plus long terme, les changements climatiques accentuent aussi la pression sur des ressources naturelles limitées, provoquant des conflits à l'échelle locale qui compromettent la sécurité alimentaire et la nutrition et finissent par encourager la migration lorsque l'agriculture n'offre plus de moyens de subsistance suffisants. Les sécheresses, les inondations, les invasions de criquets, les tempêtes, détruisent les cultures et menacent l'agriculture des pays du Sud, les forçant à s'adapter à la crise climatique.

Les changements climatiques contribuent aussi à l'augmentation des phénomènes météorologiques extrêmes. Selon la Banque mondiale, entre 1976 et 1990, les petits pays étaient frappés par sept catastrophes climatiques par an en moyenne, contre 13 pour la période écoulée entre 2006 et 2021, la sécheresse étant le phénomène qui a connu la plus forte progression. Les petits exploitants, dont la résilience est éprouvée par de multiples chocs, sont particulièrement vulnérables.



SEMER

RÉCOLTER

MANGER

## Les crises économiques

Les chocs économiques sont à l'origine de ralentissements et de fléchissements ayant de larges répercussions sur la sécurité alimentaire. La perte de revenu réel donne lieu à une baisse des dépenses consacrées aux services de base, comme l'éducation et la santé, et pousse les ménages à réduire leur consommation d'aliments ou à délaisser les aliments riches en nutriments au profit d'aliments à densité énergétique plus élevée, au détriment de l'état nutritionnel de la population.

## Les règles du commerce international

Les règles du commerce international promues notamment par l'Organisation mondiale du commerce (OMC) et les accords de libre-échange favorisent la libéralisation du secteur de l'agriculture, notamment à travers la réduction des tarifs douaniers et d'autres obstacles à l'importation des produits agricoles, l'élimination des subventions agricoles, la dérèglementation des prix agricoles et la privatisation des terres agricoles.

**Les effets négatifs de ces règles sur les populations et les petites productrices et petits producteurs agricoles sont nombreux. Par exemple :**

- l'importation de produits alimentaires à bas prix peut décourager la production locale et rendre les pays dépendants de l'extérieur pour leur approvisionnement alimentaire;
- les marchés mondiaux étant sujets aux fluctuations, une dépendance excessive aux produits alimentaires importés peut rendre les populations plus vulnérables aux variations de prix et aux pénuries ;
- les agricultrices et agriculteurs des pays du Sud sont placés dans une situation de concurrence déloyale face à aux produits alimentaires souvent fortement subventionnés dans les pays du Nord ;
- l'accent placé sur la production de cultures pour l'exportation au détriment de cultures locales peut causer une perte de diversité alimentaire.

Selon la Via Campesina, « Les règles du commerce international concernant les importations alimentaires obligent également les pays à revenu faible et intermédiaire à rester obligés de respecter un système commercial de marché libre, à interdire toute politique protégeant les économies locales, et parfois même à les forcer à reformuler leurs lois nationales. (...) Des décennies de mondialisation galopante et d'expansion du libre-échange ont décimé les économies locales, augmenté la pauvreté rurale, généré des conflits agraires, des migrations et aggravé la faim et les inégalités. Il est temps de faire un changement radical visant à garantir la souveraineté alimentaire partout. »

## Le système alimentaire dominant

Le système alimentaire dominant à l'heure actuelle est contrôlé en très grande partie par des multinationales et fait la promotion de la monoculture, des circuits longs, de l'utilisation d'engrais et de pesticides chimiques. Ce modèle agro-industriel épuise les terres et rend l'agriculture de plus en plus vulnérable aux changements climatiques. Il crée une concurrence dévastatrice pour les millions de petites exploitations familiales, écrasées par le marché, et fait plonger dans la pauvreté, les paysans, et en particulier les paysannes, qui sont celles qui souffrent le plus de la faim.



## Références

Action contre la faim (ACF). (2022) Sécurité alimentaire et moyens d'existence. [Consulter ici](#)

Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO). (2023). Défis liés à la sécurité alimentaire mondiale et principales causes: conflits et guerres en Ukraine et dans d'autres pays, ralentissements et fléchissements, et changement climatique. [Consulter ici](#)

Oxfam France. (2021). La faim dans un monde d'abondance : des causes évitables, des solutions durables. [Consulter ici](#)

Action contre la faim (ACF). (2021). Pourquoi les femmes sont-elles plus touchées par la sous-nutrition? [Consulter ici](#)

La Via Campesina. (2022). Plus de libre-échange ne résoudra pas la crise alimentaire. [Consulter ici](#)



#CULTIVONSNOSDROITS

#JQSI2023

**Pour en savoir plus,  
rendez-vous sur le  
site officiel des JQSI**



[jqsi.qc.ca](http://jqsi.qc.ca)



Les JQSI sont appuyées financièrement par

Québec 